

aviendo arribado a Portugal entró en Palos en 13. de Marzo, dió aviso a los Reyes, que se hallaban en Barcelona, donde llegó amediado Abril, por los caminos salía la gente a ver los Indios, y los pájaros, nunca en España vistos. Fue recibido de grande acompañamiento de Cavalleros, y sabida su relación, dieron los Reyes Católicos gracias a Dios co

Te Deum laudamus postrados en tierra, confirmaronle los privilegios, y dieronle Armas en 28. de Mayo, y a su Hermano D. Bartolomé le hicieron Adelantado, salía con el Rey llevandole a su lado, el Cardenal D. Fr. Pedro Gonzales de Mendoza le llevó a comer a su casa, dieron aviso a su Santidad de el nuevo descubrimiento, fue gran nueva para el Colegio Sacro, y para el Papa Alejandro VI, y de consejo de los Cardinales despachó una Bula, que empieza:

Bula d. Inter cetera Divina Misericordia, su Apostolica. data en Roma en quarto de Mayo de 1493. años, en que con honorificas clausulas adjudicó lo descubierto, y lo demás que se conquistase a los Reyes Católicos de Castilla, y León, y a todos sus sucesores en los Reynos.

13. Con las Bulas Apostólicas quedaron los Reyes con legítimo derecho, y ordenaron se bautizasen los Indios q estaban ya cathequizados, y fueron los Padrinos el Rey, y el Príncipe D. Juan, ofreciendo a Dios Nuestro Señor estas primicias de la Gentilidad de las Indias. Volvieron a despachar al Almirante, y con él a Fr. Buil, Frayle Benito Catalan con autoridad Apostólica, y a otros Religiosos, y dandoles ornamentos, en particular la Reyna dió virlo muy rico de su Capilla. En 17. navios embarcados más de mil hombres, que se juntaron a la novedad de la riqueza, proveydos de virtuallas, y municiones con artillería, semillas, Caballos, Yeguas, herramienta para las minas, y mercaderías para trocar; el mismo año Miércoles a 15. de Septiembre antes que el Sol saliese le bantaron velas, y salieron de Cadiz para su viage, llegaron a 5. de Octubre a la Gomera, donde se proveyeron de Cabras, Ovejas, y ocho Puercas, que procuraron el ganado de cerca, que ay en

Primeras
embarca-
cion.

las Indias; arboles frutales, y hortaliza; y caminando a la parte del Austro descubrieron la Dominicana, à Marigalante, à Guadalupe, à Monserrate, la Redonda, S. Martin, las Virgenes, y Puerto Rico, q le puso S. Juan, y a 27. de Noviembre, Miércoles surgió en el Puerto de Navidad, salió en tierra el dia siguiente, halló por relación de Guacanagarí la muerte de quarenta Christianos, vnos de enfermedad, y otros que se fueron a la tierra de el Cazique Caunabo, y fueron por el muertos, y otros que perdiéron en la fuerza que este quemó, qz fueron cinco q avian quedado con el Capitan Diego de Arana, de que recibió pesar, y enfermó.

14. Despachó a Alonso de Ojeda la tierra adentro, y a 18. le quas descubrió rios de oro, y salió en persona a la Vega Real, donde en quatro días se hallaron

Halladas

granos de oro fin, volvió a despachar

para Castilla a Antonio de Torres, y fue oro.

muy buena la nueva de las minas. Partió a descubrir asia el Poniente, y descubrió a Xamaica, y otros cabos, dejando por Presidente a su Hermano D. Diego, y a Fray Buil por consejero, y a Pedro Margarite Catalan por Capitan, y Alcalde mayor; descubrió a Xamaica, y al Jardín de la Reyna, y otras Islas; volvió a la España a tuyo guerra con los de Libao, sugetolos, hizo que pagasen tributo un cascabel lleno de oro cada tres meses, y el Rey Manicatex cada mes media calabaza, puso en el tributo del oro su quydado, pareciendole q con eso aseguraba su conservación en la gracia de los Reyes, y era el menor procurar la conversión de las almas, y predicación del Evangelio, de aquí se ocasionó la perdida de muchos Indios, que entrando a los montes dejaron de sembrar, y se sustentaban fugitivos con rayzes de arboles, y murieron muchos millares sin bautismo, de que se lamenta el Señor Montenegro lib. 3. q se perdiessen cerca de veinte millones de gente en aquella, y las demás Islas de Barlovento por 10. fol. 294 no aver quien se aplicase a aprender la lengua para explicar los misterios de la Fe Católica, como cosa mas importante.

Monte-

negro

lib. 3. fol.

294

fol.

10.

fol.

rogaba se le quitase el enojo, y fue aclamando, conque tuvo quanto quiso de vivera para su viage. Llegò a España, fue a la Corte de Valladolid bien triste por la muerte de la Reyna, que le favorecia, y aunque entrò algunas peticiones no le respondieron; enfermó, y à 20 de Mayo dia de la Ascension de Christo el año de 1506, murió en Valladolid, mandó q en su ataúd pusiesen los grillos que le pusieron, llevaronle a las Cuevas de los Cartujos de Sevilla a enterrar, y de allí pasaron los huesos a la Ciudad de Santo Domingo de la Isla Española donde están en la Capilla mayor de la Iglesia Cathedral, donde esperan la resurrección universal de la carne.

Herr.
Dec. 1.
lib. 6. cap.
15.

21. Vieron un Pueblo, y necesitados de agua salieron a tierra a buscarla, Ponto quando se les aparecieron de Pontochanchin, ó Champoton esquadrones, que les preguntaban de donde venian, y pudiendo se embarcar por temer el riesgo se quedaron en tierra, y al amanecer dieron sobre los Espanoles con tanta fuerza, que los mas salieron heridos, mataron cincuenta y cinco, y prendieron dos vivos, y sino se embarcaron vnos a nado, y otros en el Bagel perecieran todos; el Piloto por remediar la sed, que era mucha, pasó a la Florida, donde otra vez avia estado con D. Juan Ponce de Leon y con estar sobre aviso, y por espia un Soldado que avisase quando ya tenian buen agua aparecieron en canoas, y por tierra Indios que con los de tierra, y mar pelaron y mataron veinte y siete Indios, pero salieron de los Espanoles heridos, y entre ellos el Piloto Anton de Alaminos, y al Soldado espia que era el que solamente avia quedado sin herida en Pontochan se lo llevaron vivo. Bebieron agua, y pasaron a la Habana, que se llamaba Puerto de Carenas, de donde dieron aviso a D. Diego Velasquez de lo descubierto, y Francisco Hernandez se fue por tierra a la Villa de Sancti Spiritus, donde tenía su encomienda, y à pocos dias murió de las heridas, que aunque dejó su nombre en los escritos de la fama perdió la vida, y acabó con la muerte. Bautizaron los dos Indios Melchor, y Julian que van arriba mencionados.

Cotoche.

Campeche.

20. Francisco Hernandez de Cordova con dos Navios de buen porte, y un Barco salió de Cuba con ciento y diez compañeros en ocho de Abril de 1507. Descubrió en 4. de Marzo el Cabo de Cotoche, que se llamaron así, porque cinco canoas de Indios que salieron les decían: Conecotoch, que quiere decir andad acá a nuestras casas, aunque los Espanoles le pusieron el gran Cairo, salieron a tierra con sus armas, y a poco trecho el Cazique que los guiaba impuso a dar votes, y salieron esquadrones con flechas, y dardos, pelearon los Espanoles, y aun que salieron quince heridos les mataron quince Indios, y cogieron dos Indios vivos que despues se bautizaron, y llamóse el uno Melchor, y el otro Julian, un Clerigo que llevaban en interín de la refiega, llamado Alonso Gonzales, de una hermita que tenian donde avia Idi los sacó una arquilla de madera con unas panetillas de oro bajo, vnos pinjantes, tres diademas, y otras piezas a manera de pescados y otros animales. Y salieron de allí al punto alegraronse de verlas por la señal que hallaron, y prosiguieron a navegaron algunos días, y descubrieron a Campeche, y dejando los Navios

CAPITULO III.

De otros descubrimientos, que hicieron los Espanoles en las Indias.

22. N Oserá fuera de propósito tocar, aunque de paso, algo de los descubrimientos de las Indias, ó para qué no lo he-

che menos el curioso, ó para qué se entienda el orden de los tiempos conque se aclara mejor las narraciones. El año de 507, descubrió D. Cristobal Colon a Portovelo, y el año de 510. lo poblaron los Espanoles despues de fundado el Darien, q llamaron Santa Maria la Antigua, el año de 513. por el mes de Septiembre descubrió Basco Nuñez de Valboa la tierra del mar del Sur hasta llegar a la mar, el año de 515. descubrió el río de la plata Juan Dias de Solis de que tuvo quejas el Rey de Portugal, y lo burló para castigarle, el año de 518. el Licenciado Espinosa, Teniente de Pedro Arias fundó la Ciudad de Panama Puerto del mar del Sur, y gananza donde ha pasado la riqueza del Perú, que el año de 532. conquistó D. Francisco Pizarro, el año de 519, descubrió Hernando de Magallanes el Estrecho, y dio vista al Reino de Chile; historias q por no ser de este lugar paso a lo que es mas del asunto de mi historia.

23. Viendo pues Diego Velasquez Governor de Cuba la relación de Francisco Hernandez ordenó enviar una Armada con los dos Navios que avian ido, y otros dos que copió, y dispuesto lo necesario señaló a Juan de Grijalba, deudor suyo, por Cabo, y Capitan, y por Capitanes de los otros tres Navios a Pedro de Albarado, Francisco de Montejo, y Alonso de Avila, que tenian encomiendas, con los Indios bautizados, que sirviesen de Interpretes, y por Capellan al Padre Fr. Juan Dias, y por Pilotos Anton de Alaminos, Camacho, y Juan Albares el maquillo con docientos y quarenta hombres, seizaron a la vela à 5. de Abril año de 518. pasaron por el Puerto de Matanzas donde se proveyeron de mas carne, y à los ocho dias llegaron a Cozumel donde avia estado Francisco Hernandez, y aviendose ausentado los In-

dios los embió a llamar Grijalba con una India de Xamaica que halló, y no quisieron venir, y pasaron llevandose la India, que pidió la llevasen, porque avia dos años que la tenian como cautiva. Pasaron á Champoton, donde por lo sucedido el año antes salieron con mas pretención, tubieron batalla con los Indios, murieron tres Soldados, y salieron sesenta heridos, a Grijalba le dieron tres flechas, y le quebraron los dientes, y al fin vencieron los Espanoles, huyeron los Indios, y quedaron tres presos, que eran principales, entraron en el Pueblo donde no hallaron hacienda, ni persona, hizo el Capitan a los tres prisioneros buen pasaje, a que se mostraron agradecidos, y dandoles algunas cuentas los soltó, mandóles llamasen de paz al Cazique, y viendo que no volvian, à los tres dias se hicieron a la vela, y encontraron con una boca como de río, que era una Isleta q partía terminos con la tierra, y así le llamaron Boca de terminos, donde mataron diez Venados, y muchos conejos, y ondeada se embarcaron para Poniente.

24. Navegando Costa a Costa con cuidado de noche por los bajos à los tres dias dieron en el río de Tabasco, llamada así aquella Provincia porque Tabasco se llamaba el Cazique Principal, q oy se llama río de Grijalba su primer descubridor, vieron gente de guerra, y en una punta de Palmates media legua del Pueblo desembarcaron à dónde vinieron vnos cincuenta Indios armados, llamaronlos de paz con los Indios Melchor, y Julian mostrandoles cuentas azules, y llegaron, aunque con temor, porque decían, que ya sabian como en Pontochan avian muerto mas de ducientos, y quitandoles el temor con dadibas, y abrazos les pidieron bastimento que traxeran y que avisase a su Cazique viniése sin rezelo, y dentro de poco tiempo truxeron pescado asado, gallinas, fruta, y pan de maíz, y puestas unas esteras en el suelo, y una manta sobre ella ofrecieron unas joyuelas de oro en forma de lagartijas, y patillos hasta valor de docientos pesos, se les retorno con cuentas, y al punto se embarcaron por ser travesía con temor de Norte.